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АННОТАЦИИ

Максимов С. Н. 
Недвижимость как экономический актив
В статье анализируется природа современного кризиса на российском рынке недви-

жимости (на примере Санкт-Петербурга). Показано взаимовлияние фундаментальных, 
конъюнктурных и спекулятивных факторов, которое привело к возникновению ценового 
пузыря на рынке недвижимости и в конечном счете к кризису на рынке. Для исправле-
ния ситуации в статье предложено проведение грамотной государственной политики, 
в том числе путем  частичной национализации финансовых институтов и девелоперских 
компаний. 

Ключевые слова: недвижимое имущество, недвижимая собственность, экономический ак-
тив, земля, оценка недвижимости, управление недвижимостью, развитие недвижимости.

Maksimov S. N.
 Real Estate as an Economic Asset 
The article analyzes main preconditions for the real estate market crisis (by the example 

of Saint Petersburg). The author reveals interconnection between fundamental, market and 
speculative factors, which caused a price bubble at the real estate market. Some ways to 
overcome the crisis, such as appropriate state policy including selective nationalization of 
financial institutions and developers are offered.

Keywords: real estate, real property, assets, land, property management, property valuation, 
property development.

Обойн М. 
Финансирование международной торговли в условиях кризиса: попытка перезагрузки
В статье исследуется влияние нынешнего кризиса на финансирование международной 

торговли, являющееся одним из ключевых факторов развития трансграничных торговых 
связей. Кризис привел к существенному сокращению финансирования торговли, что 
ужесточает ситуацию в сфере глобального оборота товаров и услуг, а также препятствует 
возможному восстановлению в этом сегменте международных экономических отно-
шений. Автор изучает причины возникшего разрыва между спросом и предложением 
в области финансирования торговли. Он проводит поиск потенциальных путей выхода 
из сложившейся ситуации и вырабатывает некоторые рекомендации, которые могли бы 



168

стать полезными для решения проблемы, делая особый акцент на «пакет мер поддержки», 
одобренный на Лондонском саммите Большой двадцатки (G-20) в апреле 2009 г. Автор 
статьи также выделяет роль ВТО в рассматриваемом вопросе.    

Ключевые слова: финансирование торговли, кризис, ошибка рынка, нехватка, меры по 
поддержке.

Auboin M.
World Trade Financing under the Crisis: Efforts of Rebooting the Engine
It the article, the influence of the current crisis on trade financing, one of the key drivers 

of international trade, is studied. The crisis led to significant decrease in the trade financing, 
making the situation in the global trade harder and hampering possible resurgence of this mode 
of international economic co-operation. The author investigates probable causes of mismatch 
between supply and demand in the trade financing sector. He looks for possible ways out and 
creates certain recommendations for solving the problem, especially referring to a trade financing 
«support package» adopted by G-20 at its London summit in April 2009. The author also puts 
an emphasis on WTO’s role on this issue. 

Keywords: trade financing, crisis, market failure, shortage, support measures.

Коршунов О. Ю.
Оптимизация структуры составного хеджирования
В статье обсуждается проблема повышения эффективности при использовании 

в качестве инструмента хеджирования портфеля фьючерсных контрактов. Для случая 
двух контрактов получена формула, позволяющая определить долю каждого контракта, 
обеспечивающую максимальную эффективность хеджирования. Рассмотрен пример 
составного хеджирования, основанный на реальных условиях российского валютного 
рынка. Для случая зависимости результатов хеджирования от более чем одного фактора 
(эффективности) предложен подход к оптимизации структуры составного хеджирования, 
основанный на индивидуальной функции полезности хеджера. 

Ключевые слова: составное хеджирование, фьючерс, биржа, коэффициент хеджирова-
ния, оптимизация.

Korshunov O. Yu.   
Optimization of Composite Hedging Structure 
The problem of efficiency increasing when using future contracts portfolio as a tool of 

hedging is discussed. For the case of two future contracts, the formula which allows defining 
shares of each contract, providing the maximal efficiency, was obtained. The example 
of composite hedging on the basis of a real situation at the currency market of Russia is 
considered. For the case when results of hedging depend on more than one factor of efficiency, 
the approach to composite structure optimization based on the hedger’s individual utility 
function is proposed.

Keywords: composite hedging, future, exchange, hedge ratio, optimization.

Дарушин И. А.
Деривативы как фактор увеличения экономических рисков
Статья посвящена анализу взаимодействия рынков деривативов и спотовых рынков. 

Основная цель исследования  — подтвердить следующую гипотезу: рынок деривативов 
выступает фактором увеличения нестабильности финансовых рынков в моменты проявле-
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ния кризиса. В работе рассмотрены принципы взаимодействия двух рыночных сегментов 
и предложена модель такого взаимодействия.

Ключевые слова: рынок деривативов, фьючерсный рынок, взаимодействие рынков, 
рыночное равновесие, экономические риски.

Darushin I. A.
Derivatives as a Factor of Economic Risks Increase
The paper is devoted to the questions of interaction between derivatives’ and spot markets. 

The primary goal of the research is proving the following hypothesis: derivatives segment is 
the factor of strengthening instability at financial markets during the crisis periods. The author 
considers principles of interaction between derivatives’ and money segments and develops  the 
model of such interaction.

Keywords: derivatives’ market, forward market, spot market, markets interaction, market 
equilibrium, economic risks.

Поляков Н. А. 
Опыт и перспективы финансирования инфраструктурных проектов в Российской 

Федерации
В последнее время в России остро стоит проблема износа инфраструктуры. Она связана 

также и с необходимостью строительства и развития новых объектов инфраструктуры. 
В статье раскрыты вопросы финансирования инфраструктурных проектов в Российской 
Федерации. Анализируется ряд законодательных актов, принятых в последние годы,  
посвященных различным способам поддержки таких проектов, в том числе в рамках 
государственно-частных партнерств. Отдельно рассмотрен опыт реализации проектов 
в Санкт-Петербурге. Автором сделаны выводы на основе исследований Мирового банка, 
посвященных вопросам финансирования в развивающихся странах, а также опыта реаль-
ных проектов развития инфраструктуры в России.

Ключевые слова:  инфраструктурные проекты, государственно-частное партнерство, 
государственные инвестиции,  налоговая политика.

Polyakov N. A.
Experience and Perspectives of Infrastructure Projects Financing in Russian Federation
At recent time, the problem of infrastructure deterioration in Russia becomes evident. 

The problem also concerns the necessity of construction and development of new infrastructure 
objects. The article deals with the issues of infrastructure projects financing in the Russian 
Federation. A number of laws recently adopted and dedicated to different ways of support 
of such projects, including public-private partnership, are analyzed. Experience of projects 
realization in St. Petersburg is also considered. The article contains conclusions on infrastructure 
development projects in Russia based on research of the World Bank devoted to the problem 
of project financing in developing countries.

Keywords: public-private partnership, infrastructure projects, public investments,  fiscal 
policy.

Яковлева Е. Б., Маврина И. А.
Пути выхода депрессивных регионов из кризисного состояния
В статье отмечается, что в России единый национальный рынок обладает определенной 

асимметричностью, где сосуществуют регионы-лидеры и депрессивные регионы.
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Авторы относят к депрессивным регионам территории, на которых низок уровень произ-
водства ВРП и доходов населения, высок по сравнению со среднероссийскими показателями  
уровень безработицы и социальных выплат. В статье выделяются четыре фактора, являющих-
ся причиной депрессивности регионов. На  основе анализа сходных экономических ситуаций 
в экономически развитых странах предлагаются два направления развития проблемных 
регионов, которые могут быть положены в основу их выхода из депрессивного состояния.

 Ключевые слова: депрессивные регионы, регионы-лидеры, уровень доходов, валовый 
региональный продукт (ВРП), уровень безработицы, направления развития.

 Yakovleva E. B., Mavrina I. A.
The Ways Out of a Crisis for Depressive Regions
The article considers the Russian national market to be to a certain extent asymmetric, thus 

so called regions-leaders do coexist with depressive regions. The authors define depressive 
regions as characterized by a low level of GRP (Gross Regional Product) and low levels of 
population incomes, while the levels of unemployment and social protection expenditures are 
higher as compared to the same average indicators in Russia. The article reveals four main 
factors causing depressiveness of regions. Using their analysis of similar economic situations in 
developed countries, the authors propose two directions for regions development which may 
be used as a basis for the way out depression for these regions. 

Keywords: depressive regions, regions-leaders, population incomes, gross regional product 
(GRP), unemployment level, directions for development. 

Чернова Е. Г. 
Интегрированные хозяйственные образования: типология и динамика 
организационно-правовых форм
В статье проанализированы закономерности динамики организационно-правовых 

форм хозяйственной деятельности — от простых к сложным интегрированным. Дано оп-
ределение хозяйственных образований, приведена авторская типология интегрированных 
хозяйственных образований, выявлены их отличительные признаки, проиллюстрирован-
ные многообразными примерами отечественной и зарубежной практики.

Ключевые слова: интеграция, интегрированные хозяйственные образования, типология 
интегрированных хозяйственных образований.

Chernova E .G. 
Integrated Business Groupings: Typology and Dynamics of Legal Organizational 

Forms
In the article, some regularity in development of legal organizational forms of business activity 

is traced, from the simplest to the complex integrated ones. The definition of business grouping is 
given, and the author’s typology of them is presented. The main characteristics of such groupings 
are described and illustrated with various examples of Russian and foreign practice.

Keywords: integration, integrated business grouping, typology of integrated business 
groupings.

Спиридонова Л. С., Спиридонова Е. А. 
Ключевые этапы управления сбытом инновационной продукции
Статья посвящена идентификации и критическому анализу ключевых этапов стра-

тегического планирования сбыта инновационной продукции. Рассмотрена взаимосвязь 
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планирования сбыта c прочими элементами маркетингового комплекса, исследована 
специфика применения различных инструментов продвижения в рамках матрицы 
«товар—рынок», а также определены основные направления влияния  мероприятий 
по планированию сбыта на эффективность проекта по созданию и реализации иннова-
ционной продукции.

Ключевые слова: стратегическое планирование сбыта инновационной продукции, ме-
роприятия по стимулированию сбыта, инструменты продвижения.

Spiridonova L. S., Spiridonova E. A. 
Key Stages in the Management of Innovation Products Marketing
The aim of the article is identification and critical analysis of key stages of strategic planning 

in the marketing of innovative products. The correlation between sales planning and other 
elements of marketing-mix, as well as specifics of different promotion instruments usage 
within the «commodity-market» matrix are considered. Main directions of sales-planning 
arrangements’ influence on the efficiency of innovative projects are discussed in the article.

Keywords: strategic planning in innovative products marketing, promotion instruments.

Широкорад Л. Д.
Влияние идеологии на развитие политической экономии в СССР в 1920–1930-е годы
Анализируя негативные последствия воздействия государства на развитие полити -

че ской экономии в России, автор подчеркивает, что никогда государственная идеология 
не внедрялась в эту науку (как, впрочем, и в другие общественные науки) столь властно 
и бесцеремонно, как в советский период. В статье показывается, что сразу после Октября 
1917 г. начинается процесс вытеснения из сферы политэкономических исследований и из 
преподавания этой науки наиболее квалифицированных кадров. Особенно разрушитель-
ными в этом отношении оказались 1930-е годы, когда в ходе бесконечных идеологических 
кампаний  и прямого государственного террора уровень политэкономических исследова-
ний и преподавания этой науки оказался запредельно низким.

Ключевые слова: идеология, государственная идеология, обескровливание экономичес-
кой науки, волюнтаристская концепция, идеологизация политической экономии.

Shirokorad L. D.
Influence of Ideology on the Development of Political Economy in the USSR in 1920–1930s
Analyzing negative consequences of the state influence on the development of political  

economy in Russia, the author emphasizes that the State ideology never has interfered in this 
science (as well as in other social sciences) in so imperious manner as in the Soviet period. The 
article reveals that after the October 1917, the process of forcing the most skilled scientists out 
of political economy was started. 1930s proved to be particularly destructive in this respect: 
the standards of research and teaching in political economy have been unusually low by the 
end of this decade.

Keywords: ideology, state ideology, depletion of economic science, libertarian conception, 
ideologization of political economy.

Дружинин Н. Л., Мисько О. Н.
Экономические аспекты Гражданской войны в США
Статья посвящена анализу экономических причин Гражданской войны в США. Пред-

метом исследования стал чрезвычайно сложный комплекс отношений Севера и Юга. 
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В статье анализируются причины роста сепаратизма и его последствия. Поскольку 
рабство в южных штатах было не единственной причиной Гражданской войны, в работе 
исследуются другие важнейшие экономические причины. В статье рассматриваются 
вопросы экономических выгод и недостатков рабства, депрессии 1861 г., изменения 
в сельскохозяйственном производстве и проблемы социальной активности в северных 
штатах. В центре внимания находятся также вопросы финансирования армий и эконо-
мические результаты войны.    

Ключевые слова: рабство, Гражданская война, конфедерация, гомстед.

Druzhinin N. L., Mis’ko O. N.
Economic Aspects of the Civil War in the USA
The article is devoted to analysis of economic causes of the Civil War in the USA. 

A multiaspect complex of relations between the North and the South is the subject of the 
research.  In the article, growth of sectionalism was analyzed. As slavery in the south was not the 
only cause of the Civil War, other important causes are studied in the paper. Also, some issues of 
economic advantages and disadvantages of slavery, depression of 1861, changes in agricultural 
production, and problems of social activity in the North are considered. Both financing of armies 
and economic effect of the War are also in the focus of the research. 

Keywords: slavery, Civil War, confederation, homestead. 

Сорокин А. И.
Д. И. Менделеев о проблемах социально-экономического развития России 
на рубеже XIX–XX вв.
В статье анализируются социально-экономические взгляды великого русского ученого 

Д. И. Менделеева. Менделеев являлся не только выдающимся ученым-естественником, 
но и широко образованным человеком (энциклопедистом). Его наследие по экономике 
насчитывает более 100 работ. Как известно, Дмитрий Иванович был убежденным пат-
риотом и считал своим долгом высказываться по наиболее актуальным общественным 
проблемам.

 К их числу относятся развитие производительных сил страны, государственная под-
держка национального бизнеса, взаимосвязь национального богатства и народонаселения, 
развитие малого предпринимательства, вопросы методологии экономического анализа 
и многое другое. Весь этот круг проблем анализируется в статье.

В статье доказывается, что многие идеи Д. И. Менделеева получили новое звучание 
в современную эпоху и не теряют своей актуальности и по сей день.

Ключевые слова: производительные силы, инновационный процесс, национальная 
промышленность, малое предпринимательство, государственная инициатива, государ-
ственная власть и общество, маржиналистские идеи и Менделеев.

Sorokin A. I.
D. I. Mendeleev about Social-economic Development Problems of Russia in the End 

of XIX Century
The article deals with the views of great Russian scientist D.I. Mendeleev. Mendeleev was 

not only an outstanding representative of natural sciences, but also a man of wide reading. His 
legacy in economics consists of more than a hundred works. As generally known, Mendeleev 
was a convinced patriot of Russia; so due to his practical activity and to his convictions, he 
considered his duty to express his opinion on urgent social problems.
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Among them were: development of production forces, interdependence between the national 
wealth and population, Government support of national business, small business development, 
methodology of economic analysis, and many others.

The author academically proves that many of Mendeleev’s ideas have got a new sounding 
in the modern epoch and do not lose its actuality at the present days.

Keywords: production forcers in Russia, innovative economy, national industry, small 
business, state initiative, labour motivation, state power and society, marginal ideas and 
Mendeleev.

Салина Н. В.
Разработка проблем местного налогообложения в Санкт-Петербургском 
университете во второй половине XIX — начале XX в.
В статье рассмотрены предпосылки научного изучения местного налогообложения, 

проанализированы исследования, посвященные теории местных налогов, подготовленные 
в Императорском Санкт-Петербургском университете во второй половине XIХ–начале 
ХХ в.; охарактеризованы основные рассматриваемые в них проблемы и раскрыта суть 
проводившихся в них дискуссий. 

Ключевые слова: местные налоги, местные финансы, Императорский Санкт-Петербург-
ский университет, история местного налогообложения в России.

Salina N. V.
Investigation of the Problems of Local Taxation’s at Saint-Petersburg University in the Se-

cond Part of the XIX — the Beginning of the XX Century
The article presents the analysis of research works and papers devoted to the theory of local 

taxes. These papers were prepared in the Imperial University of St. Petersburg and published 
in the second part of the XIX- beginning of the XX century. The author describes prerequisites 
of scientific interest to local taxes, shows the most important problems in the  theory of local 
taxes, which were examined and discussed.  

Keywords: local taxes, local finance, Imperial University of St. Petersburg, history of local 
taxation in Russia. 

Колесникова М. Ф., Пецольдт К.
Синергия в образовании: сотрудничество экономических факультетов СПбГУ 
и Технического университета Ильменау (Германия)
В статье подробно освещается процесс развития международных кооперационных 

отношений между экономическими факультетами СПбГУ и Технического универси-
тета Ильменау (Германия). Процесс становления реального механизма сотрудничества 
представляет собой достаточно длительный промежуток времени, в течение которого  
университеты-партнеры проходят через следующие этапы взаимодействия: познание 
друг друга, адаптация к кросскультурным различиям, внесение необходимых  измене-
ний в процесс международных контактов и  рефлексия (дальнейшее развитие) на базе 
этих изменений. Кооперация  постоянно и тесно работающих вместе вузов дает большой 
синергетический эффект, который проявляется в принципиально новом конкурентном 
преимуществе обеих сторон.

Ключевые слова: кросскультурная кооперация, кросскультурные различия, междуна-
родное обучение,  адаптация, рефлексия, синергетический эффект.
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Kolesnikova M. F., Petzoldt K.
Synergy in Education: Cooperation between Faculties of Economics of SPSU 

and Technical University Ilmenau (Germany)
The article is describing the process of development of international cooperation between 

the Economic Faculties of SPSU and Technical University Ilmenau (Germany). The process of 
establishment of the real mechanism of cooperation covers rather long period of time and could 
be divided into the following steps: acknowledgement of each other as a partner, adaptation to 
cross-cultural differences,  introduction of  necessary changes  in  the international relations and 
reflection in further developments. Permanent and close cooperation between the Universities 
generates serious synergy effect and provides to the involved parties a new level of competitive 
advantage in international education.     

Keywords: сross-cultural cooperation, сross-cultural differences, international education, 
adaptation, reflection, synergy effect.

Ненашев Д. А., Подоба З. С.
Стабильные агрегированные валюты в ценообразовании на энергоресурсы
В статье рассматриваются особенности формирования цен на мировых рынках энергоре-

сурсов. Приводятся результаты сравнительного анализа цен спотовых контрактов на нефть, газ 
и энергетический уголь в пересчете за тонну условного топлива. Для преодоления трудностей, 
связанных с элиминированием влияния валютного фактора на результаты анализа динамики 
цен на углеводородное сырье, предлагается использовать в качестве единицы определения 
цены на ресурсы стабильную агрегированную валюту (SAC – Stable Aggregated Currency). 

Ключевые слова: мировые рынки нефти, природного газа, угля, ценообразование, 
стабильная агрегированная валюта.

Nenashev D. A., Podoba Z. S.
Use of Stable Aggregated Currency Approach in the Energy Resources Pricing
The article deals with the special features of pricing at the world energy resources markets. 

The results of comparative analysis of oil, gas and thermal coal spot prices are given. The authors 
suggest using Stable Aggregated Currency (SAC) as a monetary unit for resources pricing in 
order to eliminate the exchange rate factor effect on the results of hydrocarbon resources price 
dynamics analysis.

Keywords: world oil, gas, thermal coal markets, pricing, stable aggregated currency.

Бабаев А. А.
Формализация и метод решения «задачи инкассатора»
В статье рассматривается задача отыскания оптимального порядка инкассации пунктов 

по критерию минимума суммы произведений количества находящейся на спецтранспорте 
наличности на время доставки. Сущность поставленной задачи поясняется на примере. 
Для решения задачи разработан алгоритм, основанный на методе ветвей и границ. Опти-
мистическая оценка перспективности вершин дерева вариантов производится с исполь-
зованием следствий из сформулированных в статье теорем.

Ключевые слова: алгоритм, время, деньги, инкассация, минимизация, перестановка.

Babaev A. A.
Optimization of Collector’s Route
The article considers the problem of finding the optimal sequence of payment collection 

points to be visited by criterion based on minimizing the product of the cash being on vehicle 



and the delivery time. The essence of the task is illustrated on the numerical example. For solving 
the task, an algorithm based on the branch and bound method was developed. The availability 
of the search tree nodes is estimated on the basis of consequences from outspoken theorems.

Keywords: algorithm, time, money, payment collection, minimization, permutation.

Зуга  Е. И.  
Роль научных парадигм в развитии бухгалтерского учета
Согласно Т. Куну, парадигма – это то, что объединяет членов научного сообщества. 

В бухгалтерском сообществе парадигмы формируются по содержанию и методологии, 
образуя шесть моделей. Их изучение позволяет в различной степени раскрыть содержание 
хозяйственных процессов.

Ключевые слова: парадигма, бухгалтерский учет, юридические отношения, экономи-
ческие отношения, диграфизм, униграфизм, камеральная бухгалтерия.

Zuga E. I.   
The Role of Scientific  Paradigms in the  Development of Financial Accounting
 According to T. Kuhn, paradigm is something that integrates the members of scientific 

community. In accounting community paradigms are formed by the contents and methodology. 
As a result, paradigms present six models. Studying the paradigms makes possible to discover 
the content of economic processes in different ways.

Keywords: paradigm, accounting, economic affairs, legal relations, double-entry bookkeeping, 
single-entry bookkeeping, cameral bookkeeping.

Сергиенко А. С. 
Анализ и моделирование деятельности компаний в сфере мобильных 
коммуникаций
В статье основное внимание уделяется вопросам, связанным с моделированием 

деятельности компаний-провайдеров услуг мобильной связи с использованием линей-
но-разностных уравнений, а также решению данных уравнений посредством применения 
методов теории функции комплексного переменного. Обсуждаются результаты практи-
ческих расчетов по разработанной модели и возможности ее применения.

Ключевые слова: компания-провайдер услуг мобильной связи, мобильный оператор, 
теория разностных уравнений, линейно-разностные уравнения.

Sergienko A. S. 
Analysis and Modeling of the Companies’ Activity in the Telecommunication Sphere 
The article is devoted to the problems concerned modeling of mobile operators activity with 

using linear-differential equations. The paper contains some methods of solving such equations 
by application of the complex variable function theory. The results of practical computations 
according to constructed models are also presented in the paper.

Keywords: mobile operator, telecommunication company, linear-differential equations, 
complex variable theory.
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